

jurnal education

by Aenor Rofek

Submission date: 19-Mar-2020 01:15PM (UTC+0700)

Submission ID: 1278009462

File name: ARTIKEL_JURNAL_PENELITIAN_2019.docx (34.9K)

Word count: 4411

Character count: 28438

63
PENGUNAAN BUKU KOMIK KARYA GURU UNTUK MENINGKATKAN
KEMAMPUAN MENULIS SISWA KELAS 3 SDN 2 DUWET KECAMATAN PANARUKAN
SEMESTER GANJIL TAHUN AJARAN 2018/2019

AENOR ROFEK

Prodi Pendidikan Guru Sekolah Dasar, FIKP, Universitas Abdurachman Saleh Situbondo

gonzalesrofik99@gmail.com

ABSTRAK

Menulis merupakan suatu keterampilan yang tidak dapat dipisahkan dari proses belajar mengajar yang berlangsung di sekolah. Peningkatan pembelajaran menulis pada anak-anak yang masih berpikiran seperti itu sangatlah penting. Lebih lanjut, dijelaskan bahwa dalam pembelajaran menulis untuk anak-anak masih ada berbagai kelemahan. Berdasarkan hasil wawancara awal di SDN 2 Duwet, diketahui bahwa terdapat permasalahan dalam pembelajaran menulis cerita di kelas 3. Pada kegiatan penelitian diperoleh hasil Pada siklus I tingkat keberhasilan yang dicapai dapat dilihat dari hasil kemampuan siswa dalam menulis cerita. Sebelumnya pada saat prasiklus jumlah siswa yang mengalami ketuntasan belajar hanya 6 siswa (30%), karena pada tahap ini guru belum memberikan tindakan pada pembelajaran menulis cerita. Setelah diberi tindakan yaitu dengan penggunaan media buku komik dalam pembelajaran menulis cerita siswa yang mengalami ketuntasan belajar meningkat menjadi 15 siswa (85%). Akan tetapi hal ini belum mencapai target yang diharapkan, karena siswa masih kurang mengembangkan idenya sehingga cerita yang ditulis siswa bagian besar masih dipengaruhi oleh temannya dan kurang panjang. Untuk memperbaiki pembelajaran pada siklus I maka peneliti melaksanakan siklus II, dimana kekurangan-kekurangan yang terjadi pada siklus I disempurnakan dan diperbaiki pada siklus II. Dalam hal ini peneliti dan guru berkolaborasi untuk memperbaiki kekurangan-kekurangan pada siklus I tersebut. Pada siklus I alur cerita pada media buku komik karya guru yang digunakan terlalu panjang sehingga siswa kesulitan mengembangkan idenya. Setelah diadakan perbaikan maka pada siklus II buku komik karya guru yang digunakan ceritanya tidak terlalu panjang dan kata-katanya mudah dimengerti oleh siswa sehingga siswa dapat menceritakan kembali isi cerita secara runtut. Pada siklus II setelah diberi tindakan perbaikan maka kemampuan menulis cerita siswa pada siklus II meningkat menjadi 16 siswa (90%). Pada siklus II ini ketuntasan belajar siswa sudah mencapai kriteria ketuntasan minimal yang telah ditentukan.

33
Kata Kunci : Komik karya guru, PTK, dan menulis.

BAB. I PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang

Menulis merupakan suatu keterampilan yang tidak dapat dipisahkan dari proses belajar mengajar yang berlangsung di sekolah. Menulis termasuk ke dalam tataran keterampilan berbahasa yang paling sulit karena untuk menghasilkan sebuah tulisan yang baik diperlukan penguasaan terhadap tiga keterampilan berbahasa lainnya. Tarigan

(2008: 49) mengatakan bahwa menulis memiliki nilai tinggi dan bermakna abadi, namun dalam masyarakat masih terdapat dilema bahwa menulis itu menakutkan, bakat, seni, profesi, dapat dipelajari, dan mendidik. Beragamnya pendapat yang berkembang di masyarakat tentang menulis justru malah membuat sebagian orang berpikir dua kali untuk dapat menguasai atau menekuni keterampilan berbahasa yang satu ini.

Sebagai suatu keterampilan, menulis memang harus melalui proses belajar dan berlatih. Semakin sering belajar dan berlatih, tentu semakin cepat terampil. Seseorang yang sudah biasa menuliskan sebuah ide, gagasan, pendapat, atau perasaannya, maka dia tidak akan mengalami kesulitan berarti ketika harus menulis. Berbeda halnya jika seseorang jarang atau bahkan sama sekali tidak pernah membuat sebuah karya tulisan. Tentunya orang tersebut akan mengalami banyak kesulitan ketika diminta menuliskan sesuatu.

Selain itu kemampuan berpikir juga akan mempengaruhi kemampuan seseorang untuk menuliskan sesuatu, misalnya: karya ilmiah, cerita pendek, atau puisi. Kemampuan berpikir siswa SD (Sekolah Dasar) akan berbeda dengan cara berpikir siswa Sekolah Menengah Atas (SMA). Pada siswa SD kemampuan berpikir mereka dapat dikatakan masih bersifat kekanak-kanakan dan kemampuan berpikir yang bersifat imajinatif belum berkembang dengan baik. Menurut Nurgiyantoro (2009: 18) peningkatan pembelajaran menulis pada anak-anak yang masih berpikiran seperti itu sangatlah penting. Lebih lanjut, dijelaskan bahwa dalam pembelajaran menulis untuk anak-anak masih ada berbagai kelemahan. Kelemahan tersebut berakibat antara lain: siswa mengalami kesulitan dalam menulis cerita, nilai pelajaran yang berkaitan dengan menulis cerita tidak memuaskan, tidak ada ketertarikan siswa dalam pelajaran Bahasa Indonesia khususnya menulis cerita, dan kurangnya pemahaman siswa dalam pembelajaran menulis cerita.

Demikian pula yang terjadi pada siswa kelas 3 SD Negeri 2 Duwet Kec. Panarukan Kabupaten Situbondo. Berdasarkan hasil wawancara awal di SDN 2 Duwet, diketahui bahwa terdapat permasalahan dalam pembelajaran menulis

cerita di kelas 3. Permasalahan-permasalahan tersebut adalah siswa masih kesulitan dalam menentukan tema cerita, siswa kurang mampu dalam mengembangkan jalan cerita sehingga jalan cerita tidak runtut. Hal ini berdampak pada rendahnya nilai mata pelajaran bahasa Indonesia khususnya menulis cerita.

Faktor utama penyebab rendahnya kemampuan menulis cerita pada siswa yaitu minimnya penggunaan media dalam pembelajaran, hal ini menjadi salah satu faktor penyebab masih rendahnya kemampuan menulis cerita pada siswa. Selama ini siswa merasa bosan dan tidak tertarik untuk mengikuti kegiatan pembelajaran menulis cerita. Selain kedua faktor tersebut, selama kegiatan observasi yang dilakukan terlihat pula bahwa guru cenderung hanya menggunakan metode ceramah dan pemberian tugas menulis cerita pada siswa, tanpa memberikan media yang sesuai. Hal ini semakin membuat ide siswa tidak dapat berkembang dengan baik. Oleh karena itu, perlu dicari jalan keluar untuk memecahkan beberapa permasalahan tersebut. Salah satu jalan keluarnya yaitu dengan penggunaan media pembelajaran yang dapat merangsang ide dan kreativitas siswa serta mampu membuat siswa lebih aktif lagi selama proses pembelajaran berlangsung di samping guru juga harus mengubah cara mengajarnya. Guru menyadari betul bahwa penggunaan media akan membantu siswa menemukan ide atau gagasan. Salah satu media yang bisa digunakan dalam pembelajaran membaca cerita adalah buku komik.

Buku komik sangat bagus diterapkan pada pembelajaran menulis cerita karena buku komik memuat cerita yang berisi tentang rangkaian kejadian yang ada dalam cerita. Seorang anak yang tengah membaca komik tidak hanya melihat gambaran visual atau teksnya saja, tetapi juga memperhatikan detail gambarnya. Misalnya bagaimana

karakter, mimik dari para tokohnya dan jalan ceritanya. Buku komik yang digunakan adalah buku komik ciptaan dari guru-guru di SDN 2 Duwet.

Buku komik ciptaan guru di SD 2 Duwet ini memiliki kelebihan yaitu, cerita yang disampaikan sesuai dengan realitas di SDN 2 Duwet itu sendiri, sesuai dengan topik, karakter cerita maupun ciri khas dari Guru di SDN 2 Duwet.

Hal-hal tersebut dapat memperkaya kecerdasan visual, mengembangkan daya imajinasi anak, dan membantu siswa untuk memahami isi cerita secara menyeluruh. Selain itu, dengan adanya gambar-gambar yang menarik dapat membuat siswa lebih bersemangat mengikuti kegiatan pembelajaran. Buku komik merupakan dunia yang dekat dengan anak karena keunggulan visualnya serta tokoh-tokohnya yang cenderung menghibur dapat menumbuhkan minat membaca pada anak (Franz, 1983:69).

Berdasarkan permasalahan yang ditemukan di kelas 3 SDN 2 Duwet, peneliti tertarik untuk melakukan penelitian dengan judul “Penggunaan Buku Komik Karya Guru Untuk Meningkatkan Kemampuan Menulis Siswa Kelas 3 SD Negeri 2 Duwet Kecamatan Panarukan Semester Ganjil Tahun 2018/2019”.

1.1 Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang tersebut, rumusan masalah dalam penelitian ini adalah sebagai berikut.

1. Bagaimanakah Penerapan Buku Komik Karya Guru Untuk Meningkatkan Kemampuan Menulis Siswa Kelas 3 SD Negeri 2 Duwet Kecamatan Panarukan Semester Ganjil Tahun Ajaran 2018/2019 ?
2. Bagaimanakah hasil belajar bahasa Indonesia materi Kemampuan Menulis Siswa Kelas 3 SD Negeri 2 Duwet Kecamatan Panarukan Semester Ganjil Tahun Ajaran 2018/2019 ?

25

2.1 Tujuan Penelitian

Berdasarkan rumusan masalah di atas maka penelitian tindakan kelas ini bertujuan untuk.

1. untuk mengetahui Penerapan Buku Komik Karya Guru Untuk Meningkatkan Kemampuan Menulis Siswa Kelas 3 SD Negeri 2 Duwet Kecamatan Panarukan Semester Ganjil Tahun Ajaran 2018/2019
2. untuk mengetahui hasil belajar bahasa Indonesia materi Kemampuan Menulis Siswa Kelas 3 SD Negeri 2 Duwet Kecamatan Panarukan Semester Ganjil Tahun Ajaran 2018/2019

2.2 Manfaat Penelitian

Manfaat atau kegunaan yang diharapkan penulis dalam penelitian ini antara lain bagi.

- 1) Guru Kelas 3 SD Negeri 2 Duwet Kecamatan Panarukan, hasil penelitian ini dapat digunakan sebagai masukan untuk mengetahui seberapa jauh keberhasilan pengajaran, khususnya mengenai materi menulis cerita.
- 2) Bagi peneliti, sebagai pengalaman langsung serta menambah pengetahuan tentang pembelajaran bahasa Indonesia khususnya tentang aspek menulis.
- 3) Bagi peneliti lain, hasil penelitian ini dapat digunakan sebagai masukan dan pertimbangan untuk melakukan penelitian lebih lanjut tentang penggunaan media buku komik untuk meningkatkan kemampuan menulis cerita.

BAB.3 METODE PENELITIAN

3.1 Tempat dan Waktu Penelitian

Penelitian ini dilaksanakan di SD Negeri 2 DuwetKec. Panarukan, Kabupaten Situbondo pada Semester ganjil Tahun pelajaran 2018/ 2019.

3.2 Rancangan Penelitian

Rancangan penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah rancangan Penelitian Tindakan Kelas (PTK).

Rancangan ini dinilai sesuai dengan fokus dan tujuan penelitian, yaitu upaya meningkatkan kemampuan menulis cerita siswa kelas 3 SD Negeri 2 DuwetKec. Panarukan.

3.3 Tahap Penelitian

Pada tahap penelitian ini, adapun langkah-langkah yang akan dilakukan sebagai berikut.

3.3.1 Prasiklus

Pada tahap prasiklus ini dilakukan penelitian awal untuk mengetahui situasi yang sebenarnya, seberapa besar hasil belajar siswa dalam menulis cerita dengan model pembelajaran yang biasa digunakan oleh guru. Pada pengamatan awal, dilakukan observasi terhadap proses pembelajaran bahasa Indonesia di kelas 3 SDN 2 Duwet Kec. Panarukan.

Permasalahan yang ditemukan menuntut disusunnya rencana berupa tindakan untuk melakukan perbaikan, peningkatan atau perubahan kearah yang lebih baik dari proses pembelajaran. Tindakan yang dilakukan untuk memecahkan masalah tersebut adalah dengan menerapkan pembelajaran menulis cerita melalui penggunaan buku buku komik, Penerapan tersebut dilakukan pada siklus I.

3.3.2 Siklus I

Berdasarkan pengamatan awal pada tahap prasiklus, hasil yang didapat peneliti adalah rendahnya kemampuan siswa kelas 3 SD Negeri 2 Duwet Kec. Panarukan dalam menulis cerita sehingga peneliti menerapkan siklus I. Penerapan siklus I ini bertujuan untuk meningkatkan hasil belajar siswa dalam menulis cerita melalui penggunaan buku komik. Adapun langkah-langkah yang akan dilakukan peneliti pada siklus ini ada sebagai berikut.

a. Perencanaan

Dalam penelitian tindakan kelas ini peneliti bertindak sebagai observer terhadap guru kelas 3 dalam melaksanakan

pembelajaran Bahasa Indonesia. Adapun persiapan yang dilakukan meliputi kegiatan sebagai berikut.

- 1) Diskusi dengan guru kelas 3 tentang permasalahan yang akan diteliti dan tindakan yang akan dilaksanakan.
- 2) Mendiagnosis kesulitan siswa dalam menulis cerita dengan cara menganalisis data hasil belajar siswa pada tahap prasiklus dan penelitian awal.
- 3) Menyusun perangkat pembelajaran, yang meliputi: rencana pembelajaran, silabus, dan sistem penilaian.
- 4) Pembuatan instrumen penelitian untuk persiapan penelitian tindakan kelas. Instrumen penelitian yang dibuat meliputi: instrumen pengumpul data, yang terdiri dari lembar observasi terhadap siswa dan guru dan lembar tes untuk siswa.
- 5) Mempersiapkan dan membuat alat evaluasi.

b. Pelaksanaan Tindakan

Setelah prasiklus dilakukan, dimulailah siklus pertama, dalam siklus I peneliti berusaha memperbaiki dan meningkatkan hasil belajar siswa yang telah dilakukan pada prasiklus. Tindakan tersebut akan dilakukan dengan menerapkan penggunaan buku komik dalam menulis cerita.

Peneliti dalam hal ini berperan sebagai observer yang akan berkolaborasi dengan guru kelas 3. Peneliti akan menjelaskan hal-hal yang perlu diperhatikan dalam proses pembelajaran Bahasa Indonesia dengan menerapkan penggunaan buku komik, sedangkan guru sebagai pihak yang melakukan tindakan. Pelaksanaan tindakan dapat digambarkan sebagai berikut.

1) Kegiatan Awal

- a) Guru membuka pelajaran dengan mengucapkan salam.
- b) Guru mengabsen siswa.
- c) Guru menyampaikan tujuan pembelajaran.

20
d) Guru memberikan motivasi kepada siswa dengan menyampaikan manfaat yang dapat diperoleh jika menguasai materi tentang menulis cerita.

e) Guru memberikan apersepsi yang berhubungan dengan materi yang akan disampaikan.

2) Kegiatan Inti

a) Guru menjelaskan tentang materi menulis cerita pada siswa.

b) Siswa mendengarkan penjelasan guru tentang materi menulis cerita.

c) Guru menyampaikan tentang hal-hal yang harus diperhatikan dalam menulis cerita.

d) Guru melakukan tanya jawab dengan siswa tentang materi yang baru saja dijelaskan.

e) Siswa menjawab pertanyaan guru tentang hal-hal yang harus diperhatikan dalam menulis cerita.

f) Siswa mendengarkan penjelasan guru tentang pembagian kelompok. Siswa dibagi dalam 5 kelompok.

g) Siswa membentuk kelompok sesuai ketentuan guru dengan jumlah anggota ± 4 orang.

h) Guru memberikan teks cerita berbentuk buku komik yang berjudul "bermain korek api" kepada siswa.

i) Siswa membaca cerita dengan memahami isi cerita secara menyeluruh. 59

j) Guru memberikan lembar soal yang berisi tentang hal-hal yang berkaitan dengan isi teks cerita

k) Guru menjelaskan secara klasikal mengenai cara-cara menceritakan kembali isi cerita dengan kalimat sendiri secara runtut pada masing-masing kelompok.

l) Siswa mendengarkan penjelasan guru mengenai cara-cara menceritakan kembali isi cerita pada masing-masing kelompok.

m) Siswa secara individu menceritakan kembali isi cerita dengan kalimat sendiri secara runtut pada buku tulisnya.

n) Masing-masing wakil terbaik dari setiap kelompok menceritakan kembali isi cerita di depan kelas.

o) Guru melakukan tanya jawab dengan siswa tentang materi menulis cerita yang baru dipelajari.

3) Kegiatan Akhir

a) Guru meminta siswa mengumpulkan hasil pekerjaannya.

b) Membimbing siswa menyimpulkan materi tentang menulis cerita yang baru saja dipelajari.

c) Guru meminta siswa merefleksi pembelajaran. 13

d) Guru menutup pelajaran dengan mengucapkan salam.

c. Observasi

Observer melakukan pengamatan cermat untuk mengetahui keefektifan penerapan pembelajaran menulis cerita melalui penggunaan buku komik. Observasi ini dilakukan pada guru dan siswa. Observasi terhadap guru berkaitan dengan kesesuaian antara perencanaan pembelajaran dan proses pembelajaran yang dilakukan oleh peneliti sebagai pelaku tindakan. Observasi terhadap siswa, berkaitan dengan perilaku siswa dalam mengikuti proses pembelajaran. 58

d. Refleksi

Refleksi merupakan upaya untuk mengkaji apa dan bagaimana dampak dari suatu tindakan kelas. Refleksi dilakukan dengan cara mengolah data, menganalisis, menjelaskan dan menyimpulkan bagaimana perubahan aktivitas dan hasil belajar siswa setelah dilaksanakan kegiatan belajar mengajar Bahasa Indonesia menulis cerita dengan menggunakan media buku komik. Hasil analisis data yang dilaksanakan dalam tahap ini dipergunakan sebagai acuan

untuk merencanakan siklus berikutnya yaitu siklus II.

3.3.3 Siklus II

a. Perencanaan

Tahap ini merupakan rencana perbaikan dari siklus I. Berdasarkan refleksi yang telah dilakukan pada siklus I, diperoleh data mengenai kekurangan-kekurangan yang terjadi pada siklus I dan menentukan tindakan berikutnya dengan tujuan agar hasil tindakan yang dicapai lebih optimal. Kegiatan yang dilakukan antara lain.

b. Pelaksanaan Tindakan

Pelaksanaan tindakan pada siklus II sama dengan pelaksanaan siklus I. Hanya saja ada perubahan dan penyempurnaan atas kegiatan siklus I yang dilaksanakan pada siklus II.

c. Observasi

Pada tahap ini, peneliti dibantu dengan observer melakukan observasi dengan lebih cermat terhadap aspek-aspek yang belum bisa diraih dalam observasi pada siklus I, sehingga dapat diperoleh hasil yang lebih sempurna.

d. Refleksi

Pada siklus II ini refleksi dilakukan sebagai upaya untuk mengkaji apa dan bagaimana dampak dari suatu tindakan kelas. Refleksi pada tindakan ini adalah guru beserta observer menganalisis hasil belajar yang diperoleh siswa selama proses pembelajaran.

3.4 Data dan Sumber Data

Terdapat dua data dalam penelitian ini yaitu: (1) data berupa perilaku siswa dan guru kelas 3SD Negeri 2 DuwetKec. PanarukanKabupaten Situbondo sebagai pelaku tindakan dalam pembelajaran menulis cerita baik pada siklus I dan selanjutnya melalui penggunaan buku komik yang didapatkan dari hasil observasi dan wawancara, (2) data berupa hasil belajar siswa dalam pembelajaran menulis cerita melalui penggunaan buku komik didapatkan dari hasil tes.

37

Sumber data dalam penelitian ini adalah seluruh siswa dan guru kelas 3 SD Negeri 2 DuwetKec. Panarukan Kabupaten Situbondo tahun pelajaran 2018/2019. Jumlah siswa di kelas ini berjumlah 20 siswa dengan kemampuan yang heterogen.

3.5 Teknik Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini berfungsi untuk mendapatkan data yang valid sebagai penunjang keberhasilan dalam penelitian. Dalam penelitian ini teknik pengumpulan data yang digunakan adalah dengan, observasi, tes, wawancara dan dokumentasi.

a. Observasi

Pada penelitian ini digunakan observasi langsung yang dilaksanakan dalam proses belajar mengajar. Observasi ini dilakukan terhadap aktivitas guru dan siswa pada waktu pembelajaran sebelum dan sesudah menerapkan penggunaan buku komik dengan menggunakan lembar observasi yang telah disiapkan. Observasi dilakukan oleh 3 orang observer yang terdiri dari guru kelas dan 2 rekan peneliti.

b. Tes

Tes ini digunakan untuk memperkuat data observasi dan untuk mengukur sejauh mana siswa dapat memahami tentang materi menulis cerita yang telah disampaikan oleh guru. Siswa ditugaskan untuk membaca cerita pada buku komik, kemudian siswa diminta untuk menceritakan kembali isi cerita menggunakan kata-katanya sendirisecara runtut.

c. Wawancara

Data yang diperoleh dari metode wawancara akan digunakan untuk melengkapi dan mendukung data utama dalam penelitian. Pada penelitian ini wawancara dilakukan pada siswa dan guru sebelum penerapan dan sesudah penerapan pembelajaran menulis cerita melalui penggunaan buku komik karya guru.

d. Dokumentasi

Dokumentasi digunakan untuk mengumpulkan data dengan cara melihat dan mencatat kembali data yang ada dan yang diperlukan dalam penelitian. Data ini digunakan sebagai barang bukti yang berbentuk tulisan maupun cetak dan mempunyai hubungan dengan permasalahan yang diteliti. Dokumentasi dalam penelitian ini berupa hasil wawancara, lembar pengamatan dari observer, daftar nilai siswa, dan foto selama kegiatan pembelajaran.

3.6 Analisis Data

Analisis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah statistik deskriptif kualitatif dan deskriptif kuantitatif. Analisis data kualitatif diperoleh dari hasil observasi dan wawancara. Analisis data kuantitatif diperoleh dari hasil tes kemampuan menulis masing-masing siswa. Analisis data merupakan penentu untuk menyusun dan mengolah data yang terkumpul, sehingga menghasilkan suatu kesimpulan yang dapat dipertanggungjawabkan kebenarannya.

Tahap-tahap yang dilakukan dalam menganalisis data dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

a. Klasifikasi data

Klasifikasi data dilakukan dengan cara memilah-milah data yang telah terkumpul. Data yang terkumpul diklasifikasikan sesuai dengan kelompok tertentu. Tujuannya dapat memudahkan dalam penyajian dan penyimpulan. Dengan demikian, hasil penelitian diharapkan dapat memberikan gambaran yang terjadi saat tindakan.

b. Penyajian Data

Penyajian data berupa deskriptif dari hasil pengamatan dan wawancara. Sedangkan data kuantitatif diperoleh dari hasil tes kemampuan siswa dalam menulis karangan ketika menggunakan model kalimat konsep dengan media komik pedoman.

BAB.4 HASIL DAN PEMBAHASAN

4.1 Hasil Penelitian

4.2.1 Deskripsi Kondisi Pada Pembelajaran Menulis Cerita buku komik karya guru Prasiklus.

Pembelajaran menulis cerita buku komik karya guru sebelum diterapkan penggunaan buku komik karya guru dilakukan oleh guru kelas 3 SDN 2 Duwet dengan menggunakan metode dan media yang biasa digunakan guru yaitu buku paket. Pembelajaran diikuti oleh seluruh siswa kelas 3 sebanyak 18 siswa.

Pada tahap ini, prosedur pembelajaran dimulai dengan membuka pelajaran dan dilanjutkan penjelasan guru mengenai hal-hal yang harus diperhatikan dalam menulis cerita. Selanjutnya, guru menyuruh siswa menulis cerita. Pada saat pengerjaan, siswa tidak bersemangat, bercanda dengan teman lain, bahkan ada siswa yang diam. Interaksi antara siswa dengan guru dan siswa dengan siswa terlihat kurang terjalin, sehingga hanya beberapa siswa saja yang mengerjakan tugas dari guru. Setelah mengerjakan tugas, siswa diminta mengumpulkan hasil karangannya. Kemudian pembelajaran diakhiri. Kegiatan pembelajaran ini membuat siswa bosan dan kurang berminat dalam pembelajaran. Sehingga mengakibatkan hasil belajar yang diperoleh siswa kurang memuaskan.

Kemampuan menulis cerita siswa kelas 3 SDN 2 Duwet secara klasikal pada prasiklus yaitu 30% atau hanya terdapat 6 orang siswa yang tuntas, sedangkan siswa yang tidak tuntas berjumlah 12 atau 70%. Dari presentasi tersebut menunjukkan bahwa hasil belajar yang dicapai masih rendah.

4.2.2 Penerapan Pembelajaran Menulis Cerita Melalui Penggunaan Buku Komik karya guru.

Proses penggunaan buku komik untuk meningkatkan kemampuan menulis cerita siswa kelas 3 SDN 2 Duwet dilakukan dengan dua siklus.

a. Siklus I

Kegiatan yang dilakukan pada siklus I merupakan usaha perbaikan untuk meningkatkan hasil belajar menulis cerita di kelas 3 SDN 2 Duwet.

1) Perencanaan

Pada tahap ini yang dilakukan peneliti adalah :

- a) Menyusun Rencana Pelaksanaan Pembelajaran (RPP) Siklus I.
- b) Mempersiapkan media berupa buku komik karya guru.
- c) Menyusun lembar observasi aktivitas guru.
- d) Menyusun pedoman penilaian Tes.

2) Pelaksanaan

Prosedur pembelajaran menulis cerita melalui penggunaan buku komik pada siklus ini dapat diuraikan sebagai berikut.

a) Kegiatan Awal

Observasi dilakukan oleh guru kelas dibantu oleh 1 orang teman sejawat. Observasi dilakukan terhadap aktivitas siswa dan guru selama proses pembelajaran menulis cerita. Pengamatan dilakukan sesuai pedoman pengamatan peneliti.

Pada tahap ini, guru mengawali pelajaran dengan mengucapkan salam yang kemudian dijawab oleh semua siswa. Guru mengabsen siswa dengan menanyakan siswa yang tidak masuk. Selanjutnya guru memulai pembelajaran dengan menyampaikan tujuan yang ingin dicapai pada pembelajaran yang akan dilakukan. Tujuan yang ingin dicapai dalam pembelajaran ini adalah diharapkan siswa dapat menceritakan kembali isi cerita menggunakan kalimat sendiri secara runtut. Kemudian guru memberikan apersepsi pada siswa. Pada tahap ini yang dilakukan siswa adalah memperhatikan penjelasan guru dan menjawab pertanyaan guru.

b) Kegiatan Inti

Pada kegiatan inti, guru menjelaskan tentang materi menulis cerita, menyampaikan hal-hal yang harus diperhatikan dalam menulis cerita. Kemudian guru melakukan tanya jawab mengenai materi yang baru saja dijelaskan. Pembelajaran dilanjutkan dengan membagi siswa menjadi 4 kelompok secara heterogen dengan masing-masing kelompok terdiri dari 4 siswa. Setiap siswa mengelompokkan diri dengan kelompok yang telah ditentukan oleh guru. Selanjutnya guru memberikan teks cerita berbentuk buku komik pada masing-masing kelompok. Setelah masing-masing kelompok memegang buku komik, guru meminta siswa untuk membaca buku komik dengan memahami isi cerita secara menyeluruh. Kemudian guru menjelaskan secara klasikal mengenai cara-cara menceritakan kembali isi cerita pada masing-masing kelompok. Masing-masing kelompok menulis cerita dengan diamati oleh observer dengan bantuan lembar observasi. Kemudian wakil kelompok mempresentasikan hasil kerja kelompoknya berupa menulis cerita yaitu dengan membacakan cerita yang telah ditulis.

c) Kegiatan Akhir

Pada tahap ini, guru menyuruh siswa untuk menulis cerita secara individu dengan menggunakan bahasanya sendiri, kemudian guru meminta siswa untuk mengumpulkan hasil pekerjaannya. Kemudian guru bersama siswa menyimpulkan materi dan merefleksikan pembelajaran menulis cerita yang baru saja dilaksanakan. Kegiatan refleksi ini dilakukan dengan cara mengajukan pertanyaan mengenai

pendapat siswa terhadap pembelajaran yang baru saja berlangsung. Pembelajaran diakhiri oleh guru dengan mengucapkan salam.

16

3) Observasi

Observasi dilakukan bersamaan dengan tindakan pembelajaran siklus I. Observasi proses dilakukan pada guru diperoleh hasil bahwa pada kegiatan awal, guru tidak memberikan motivasi dan mengaitkan pengalaman siswa dengan materi yang akan disampaikan. Hal ini berakibat siswa kurang bersemangat mengikuti pembelajaran dan kurang memahami materi yang akan diajarkan oleh guru. Pada kegiatan inti, guru sudah melaksanakan pembelajaran sesuai rencana pembelajaran. Pada kegiatan akhir, pembelajaran berjalan dengan baik dan sesuai dengan rencana pembelajaran. Kegiatan yang dilakukan guru bersama siswa membuat kesimpulan dan merefleksikan pembelajaran yang telah dilakukan.

Penjelasan 52 atas menunjukkan bahwa guru sudah melaksanakan kegiatan dengan baik, namun masih ada aktivitas yang masih belum muncul, yaitu guru belum memberikan motivasi dan mengaitkan pengalaman siswa dengan pembelajaran yang akan disampaikan 51 guru sudah terlihat menyampaikan materi pembelajaran sesuai dengan rencana pelaksanaan pembelajaran yang telah disusun. Dalam menyampaikan materi yaitu menulis cerita dengan menggunakan media buku komik karya guru, guru sudah cukup baik dan dapat membangkitkan aktifitas dan minat siswa untuk mengikuti pembelajaran. Guru dapat membagi kelompok sesuai dengan kemampuan akademisnya walaupun dalam pembagiannya membuat siswa menjadi ramai, namun tidak menghambat pembelajaran yang berlangsung.

4) Refleksi

Kegiatan yang dilakukan pada tahap ini yaitu menganalisis, menjelaskan dan menyimpulkan hasil dari tes siswa dan hasil observasi.

a) Kemampuan Menulis Siswa Kelas III

Kemampuan menulis cerita siswa dalam pembelajaran bahasa Indonesia dengan menggunakan media buku komik pada siklus I diperoleh presentasi sebesar 75% atau kategori baik.

Siklus II dilakukan merupakan usaha perbaikan dari siklus I. Usaha perbaikan yang dilakukan menyangkut perencanaan dan pelaksanaan tindakan yang belum sepenuhnya sempurna pada siklus I. terutama belum tuntasnya hasil belajar menulis cerita siswa kelas 3 SDN 2 Duwet. Langkah-langkah yang dilalui pada siklus II secara umum sama dengan langkah-langkah yang dilalui pada siklus I. Hal yang membedakannya adalah pada siklus II siswa dibentuk kelompok dengan teman satu bangku mereka serta buku komik yang digunakan alur ceritanya tidak terlalu panjang.

1) Perencanaan

Pada tahap ini yang dilakukan peneliti adalah :

- a) Menyusun Rencana Pelaksanaan Pembelajaran perbaikan (RPP) Siklus II.
- b) Mempersiapkan media berupa buku komik karya guru.
- c) Menyusun lembar observasi aktivitas guru.
- d) Menyusun pedoman penilaian Tes.

2) Pelaksanaan Perbaikan

Prosedur pembelajaran menulis cerita melalui penggunaan buku komik karya guru pada siklus ini dapat diuraikan sebagai berikut.

a) Kegiatan Awal

Pada tahap ini, guru mengawali pelajaran dengan mengucapkan salam yang kemudian dijawab 5 oleh semua siswa. Guru mengabsen siswa dengan menanyakan siswa

yang tidak masuk. Selanjutnya guru memulai pembelajaran dengan menyampaikan tujuan yang ingin dicapai pada pembelajaran yang akan dilakukan. Tujuan yang ingin dicapai dalam pembelajaran ini adalah diharapkan siswa dapat menceritakan kembali isi cerita menggunakan kalimat sendiri secara runtut. Kemudian guru memberikan motivasi kepada siswa dengan menyampaikan manfaat yang dapat diperoleh jika menguasai materi tentang menulis cerita. Hal ini dilakukan agar siswa lebih bersemangat mengikuti pembelajaran. Apersepsi juga disampaikan oleh guru kepada siswa. Pada tahap ini yang dilakukan siswa adalah memperhatikan penjelasan guru dan menjawab pertanyaan guru.

b) Kegiatan inti

Pada kegiatan inti, guru mengingatkan siswa pada materi menulis cerita pada pertemuan sebelumnya, membimbing siswa mengingat hal-hal yang perlu diperhatikan dalam menulis cerita. Pembelajaran dilanjutkan dengan membagi siswa menjadi 9 kelompok secara heterogen dengan masing-masing kelompok terdiri dari 2 siswa yaitu dengan teman satu bangku siswa. Setiap siswa mengelompokkan diri dengan teman satu kelompok. Selanjutnya guru memberikan teks cerita berbentuk buku komik karya guru pada masing-masing kelompok. Setelah masing-masing siswa memegang buku komik karya guru, guru meminta siswa untuk membaca buku komik karya guru dengan memahami isi cerita secara menyeluruh. Siswa merasa senang dan antusias mendapatkan buku komik karya guru dengan judul cerita yang baru dan alur ceritanya tidak terlalu panjang. Kemudian guru menjelaskan secara klasikal mengenai cara-cara menceritakan kembali isi cerita pada masing-masing kelompok. Kemudian wakil kelompok mempresentasikan hasil kerja kelompoknya

yang berupa menulis cerita di depan kelas dengan bimbingan guru.

c) Kegiatan Akhir

Pada tahap ini, guru meminta siswa untuk menceritakan secara tertulis dengan bahasanya sendiri (tugas individu) kemudian mengumpulkan hasil pekerjaannya. Kemudian guru bersama siswa menyimpulkan materi dan merefleksi pembelajaran menulis cerita yang baru saja dilaksanakan. Kegiatan refleksi ini dilakukan dengan cara mengajukan pertanyaan mengenai pendapat siswa terhadap pembelajaran yang baru saja berlangsung. Pembelajaran diakhiri oleh guru dengan mengucapkan salam.

3) Observasi

Pelaksanaan pembelajaran pada kegiatan awal, kegiatan inti, dan kegiatan akhir berjalan dengan baik dan sesuai dengan rencana pembelajaran. Guru sudah memberikan motivasi dan menghubungkan pengalaman siswa dengan materi yang akan disampaikan. Pada kegiatan menulis cerita, siswa dibentuk kelompok dengan teman satu bangku mereka. Hal ini dilakukan agar siswa tidak ramai dan bergurau. Guru sudah mengganti buku komik karya guru dengan judul lain dan alur ceritanya tidak terlalu panjang, sehingga siswa tidak merasa bosan dan mampu memahami isi cerita secara menyeluruh. Dengan demikian, dapat disimpulkan tindakan pembelajaran sudah cukup maksimal.

Berdasarkan observasi proses siklus dapat dilihat bahwa guru dan siswa sudah melaksanakan kegiatan sesuai dengan rencana pembelajaran yang telah dibuat. Hal ini ditandai dengan munculnya semua aktivitas yang diinginkan. Dengan demikian, proses pembelajaran sudah dilakukan secara maksimal.

4) Refleksi

a) Refleksi dilakukan oleh peneliti dan guru kelas III setelah proses pembelajaran. Hal yang dilakukan pada

tahap ini yaitu menganalisis, menjelaskan dan menyimpulkan hasil dari observasi dan hasil tes siswa, yang hasilnya sebagai berikut. Kemampuan Menulis Siswa Kelas III

Kemampuan menulis cerita siswa dalam pembelajaran bahasa Indonesia dengan menggunakan media buku komik pada siklus II diperoleh presentasi sebesar 85% atau kategori baik.

DAFTAR PUSTAKA

- Akhadiah, S. 1997. *Pembinaan Kemampuan Menul*²³ Jakarta: Erlangga
- Arsyad, A. 2006. *Media Pembelajaran*. Jakarta: Raja Grafindo Persada.
- Danim, S. 1994. *Media Komunikasi Pendidikan*. Jakarta: Bumi Aksara.
- Franz, K. 1983. *Komik Sebagai Media Pembelajaran*. Jakarta: Remaja karya.
- Hamalik, O., 1980. *Media Pendidikan*.⁴⁸ ndung : Alumni
- Keraf, G. 1987. *Argumentasi dan Narasi*.³⁰ Jakarta: Gramedia Puataka Utama.
- Nurgiyantoro, B. 2009. *Penilaian dalam Pengajaran Bahasa dan Sastra Edisi Ketiga* . Yogyakarta: BPEF.⁴⁰
- Parera. J. D. 1984. *Belajar Mengemukakan Pendapat*. Jakarta: Erlangga.

- ²⁶ Purwanto M. N., 2001. Prinsip-Prinsip dan Teknik Evaluasi Pengajaran. Bandung: PT Remaja Rosdakarya.
- ⁸ Rohani, A., 1997. *Media Intruksional Edukatif*. Jakarta: PT Rineka Cipta.
- Sadiman A. S, R. Rahardjo, A. Haryono dan Rahardjito., 1996. *Media Pendidikan, Pengertian, Pengembangan, dan Pemanfaatannya*. Jakarta: Pustekkom Dikbud dan PT Raja Grafindo Persada.
- ³⁵ Soetomo, 1993., *Dasar-dasar Interaksi Belajar Mengajar*. Surabaya: Usaha Nasional
- Suriamiharja, A., dkk. (1996/1997). *Petunjuk Praktis Penulis*. Jakarta: Depdikbud
- ¹¹ Tarigan, H. G. 1986. *Menulis sebagai suatu Keterampilan Berbahasa*. Bandung: Angkasa
- Tarigan, H. G. 2008. *Menulis*. Bandung: Angkasa
- ²⁹ Wardani, I. G. A. K. 2003. *Penelitian Tindakan Kelas*. Jakarta: Pusat Penerbitan UT.
- Wiyanto, A. 2008. *Menulis dan mengarang samakah?* . Jakarta : Asosisasi Guru Bahasa Indonesia-Jepang
- Wiyatmi. 2006 . *Pengantar Kajian Sastra* . Yogyakarta: Pustaka.

jurnal education

ORIGINALITY REPORT

21 %

SIMILARITY INDEX

19 %

INTERNET SOURCES

6 %

PUBLICATIONS

3 %

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1 pgsd.fkip.unej.ac.id Internet Source **1** %

2 journal.umpo.ac.id Internet Source **1** %

3 www.neliti.com Internet Source **1** %

4 silviadwiprastiwi.blogspot.com Internet Source **1** %

5 blog.tp.ac.id Internet Source **1** %

6 repository.uinjkt.ac.id Internet Source **1** %

7 rastono69.files.wordpress.com Internet Source **1** %

8 Submitted to UIN Sunan Ampel Surabaya Student Paper **1** %

9 komba2008.blogspot.com Internet Source **1** %

10 Heni Puspita. "PENINGKATAN KEMAMPUAN MENULIS PARAGRAF DESKRIPTIF SISWA KELAS X SMA NEGERI 02 BENGKULU TENGAH DENGAN MENGGUNAKAN METODE MENULIS BERANTAI (ESTAFET WRITING)", Diksa : Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia, 2016

Publication

1%

11 repository.unpas.ac.id

Internet Source

1%

12 repo.iain-tulungagung.ac.id

Internet Source

<1%

13 idr.uin-antasari.ac.id

Internet Source

<1%

14 rudijunti20.blogspot.com

Internet Source

<1%

15 penelitiantindakankelas71.blogspot.com

Internet Source

<1%

16 Asrina Ena, Ikman Ikman, Kodirun Kodirun. "MENINGKATKAN HASIL BELAJAR MATEMATIKASISWAMELALUI MODEL PEMBELAJARAN KOOPERATIF TIPE TEAMS GAMES TOURNAMENT (TGT) PADA KELAS VIIIA SMP NEGERI 1 LAKUDO", Jurnal Penelitian Pendidikan Matematika, 2019

Publication

<1%

17

jatengpos.co.id

Internet Source

<1%

18

Nur Andriani, Hafiludin Samparadja, Kadir Tiya. "PENINGKATAN HASIL BELAJAR MATEMATIKA SISWA KELAS VIIA SMP NEGERI 3 MAWASANGKA PADA MATERI BENTUK ALJABAR MELALUI MODEL PEMBELAJARAN KOOPERATIF TIPE NUMBERED HEAD TOGHETER", Jurnal Penelitian Pendidikan Matematika, 2019

Publication

<1%

19

ptk-skripsi.blogspot.com

Internet Source

<1%

20

wirasilvianti23.blogspot.com

Internet Source

<1%

21

ikipggrimadiun.ac.id

Internet Source

<1%

22

www.coursehero.com

Internet Source

<1%

23

wiwikyulihaningsih.wordpress.com

Internet Source

<1%

24

karya-ilmiah.um.ac.id

Internet Source

<1%

25

nurulcakep.wordpress.com

Internet Source

<1%

26	sulistriani.blogspot.com Internet Source	<1%
27	danang-leo-handoko.blogspot.com Internet Source	<1%
28	jurnal.pipmakassar.ac.id Internet Source	<1%
29	jurnal.konselingindonesia.com Internet Source	<1%
30	unityofscience.org Internet Source	<1%
31	borokandaku.blogspot.com Internet Source	<1%
32	Suharti Suharti, Rifqi Riva Amalia. "ENTREPRENEURSHIP EDUCATION THROUGH PROJECT BASED LEARNING FOR 3RD GRADE STUDENT OF KARENG KIDUL ELEMENTARY SCHOOL PROBOLINGGO", JURNAL PENDIDIKAN DASAR NUSANTARA, 2018 Publication	<1%
33	dewifitriatulchairiyah.blogspot.com Internet Source	<1%
34	docslide.net Internet Source	<1%

35	repository.uhamka.ac.id Internet Source	<1%
36	journal.upgris.ac.id Internet Source	<1%
37	jurnal.umuslim.ac.id Internet Source	<1%
38	agungsetyawans.blogspot.com Internet Source	<1%
39	gustimahaputri.blogspot.com Internet Source	<1%
40	bhinekamedia.blogspot.com Internet Source	<1%
41	rwinyulianto.blogspot.com Internet Source	<1%
42	mawarkuhitam.blogspot.com Internet Source	<1%
43	keluargaevi.blogspot.com Internet Source	<1%
44	pendidikananakdasar.blogspot.com Internet Source	<1%
45	journal.uny.ac.id Internet Source	<1%
46	kooperatif-tipe-stad.blogspot.com Internet Source	<1%

<1%

47

karsipendidikan.blogspot.com

Internet Source

<1%

48

dinamika.ac.id

Internet Source

<1%

49

imam-waluyo.blogspot.com

Internet Source

<1%

50

spenagacajava.wordpress.com

Internet Source

<1%

51

membacapemahaman dengankwantumlearning.blogspot.c

Internet Source

<1%

52

jurnal-online.um.ac.id

Internet Source

<1%

53

harisnst33.blogspot.com

Internet Source

<1%

54

rahmatbudisantoso91.blogspot.com

Internet Source

<1%

55

rizalmideska.blogspot.com

Internet Source

<1%

56

de.slideshare.net

Internet Source

<1%

57

Karimatus Saidah, Rian Damariswara.

<1%

"Pengembangan Bahan Ajar Materi Dongeng Berbasis Kearifan Lokal Jawa Timur Bagi Siswa Kelas III SD", *Premiere Educandum : Jurnal Pendidikan Dasar dan Pembelajaran*, 2019

Publication

58	eprints.walisongo.ac.id Internet Source	<1%
59	catatanellamerlia.blogspot.com Internet Source	<1%
60	berbagi-media-pengetahuan.blogspot.com Internet Source	<1%
61	jurnal.umk.ac.id Internet Source	<1%
62	www.diskusiskripsi.com Internet Source	<1%
63	contoh-skripsi-ptk-pts-tesis-gratis.blogspot.com Internet Source	<1%
64	Submitted to Program Pascasarjana Universitas Negeri Yogyakarta Student Paper	<1%
65	Jariyatur Robiah, S.Pd. "Penerapan Metode Discovery Dengan Media Flashcard Untuk Meningkatkan Hasil Belajar IPA Pokok Bahasan Pembentukan Tanah Pada Siswa Autis Kelas V SLB – B & Autis TPA Jember", <i>SPEED Journal</i> :	<1%

66

Yanuar Pristiwanto, Trisakti Handayani, Devy Marini. "UPAYA PENINGKATAN HASIL BELAJAR PENGUKURAN WAKTU MELALUI MEDIA JAM PINTAR PADA SISWA KELAS III-A SDN TLOGOMAS 2 KOTA MALANG", Jurnal Basicedu, 2019

Publication

<1%

67

Dwi Muchindasari. "PENERAPAN PEMBELAJARAN INKUIRI TERBIMBING UNTUK MENINGKATKAN KEAKTIFAN DAN HASIL BELAJAR IPA PADA SISWA KELAS VIII-B SMPN 4 MADIUN", Jurnal Edukasi Matematika dan Sains, 2016

Publication

<1%

68

Anif Istiningsih, Mawardi Mawardi, Herlina Kasih Intan Permata. "Peningkatan Keterampilan Berpikir Kreatif Melalui Penerapan Model Pembelajaran Mind Mapping", Edukasi: Jurnal Penelitian dan Artikel Pendidikan, 2019

Publication

<1%

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On